

DIARIO DE  
del miércoles 12



MALLORCA  
de Mayo 1813

*Sto. Domingo de la Calzada.*

Observaciones Meteorológicas de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Baromet.	Atmosfera.	Sale el Sol à las
7 de la m.	16 g.	28 p.3 l.	N.	4 y 55 minutos
12 del dia.	17 g.	28 p.3 l.	N.	y se pone à las
5 de la tar.	16 g.	28 p.3 l.	N.	7 y 5 minutos.

*Concluyen las variedades.*

El alma se me volvió al cuerpo con el término que mi buen amigo puso á su plática. Me puse en camino; llegué à Cádiz; busqué á mi Mecenas; le entregué mis credenciales; leyó; abrió los brazos; los tendió sobre mis ombros, y desplegando aquel pico de oro, dixo: ¡amigo! ¡Con que vmd. es de los nuestros! ¿Y como dexa vmd. la provincia? Hecha un desierto; aniquilada: no hay un grano; y los enemigos nos abrasan. = Eso no importa nada: riase vmd. de esas frioleras. Cosas mas importantes son por las que yo pregunto. ¿Hay todavia ilusos? ¿Què se dice de las reformas que se van haciendo? = Señor, allí no se ve ninguna, como no sea las que hacen los franceses en las troges y en los bolsillos: estas van tan adelantadas que á poco mas tendremos que mantenernos con raices. = Ustedes se embarazan de fruslerias haciendo grande asunto de los franceses. Acá se desprecia esa gente, y tenemos à menos tomarlos en boca. Negocios útiles, interesantes son los que arrebatan toda nuestra atencion. ¿Como piensan allá de la inquisicion y



de los frayles? = Muy mal. = ¿ No lo decia yo? Era preciso. = Sí señor: Por lo que hace á la inquisicion no se conosen aun los efectos: en quanto á los frayles se van muriendo como chinches de miseria. = ¡ Bueno! ¿ Y no me dirá vmd. el tiempo que tardarán en morirse los que quedan? No es facil: pero con que se les dé otra tarea como la que han pasado, no quedarán muchos: bien es que los que sobrevivan á esta tempestad se van á hacer eternos. = ¡ Malo! ¿ Con que no embargante la zurra que estan soportando quedarán algunos? ¡ Cáspita con ellos! = Ya ve vmd.; nunca faltan almas compasivas. = ¡ Compasivas! Ilusas, fanáticas supersticiosas: no me hable vmd. de eso: vamos á ver á los amigos: es menester distraerse, y árdase Troya.

Salimos con efectos; y cuénteme vmd. desde este momento un hombre de todo luxo: un amigo me abraza, otro me combida, quien me ofrece su proteccion, y tomandome en medio me llevan de casa en casa, de reunion en reunion á darme á conocer como si llevaran *el Histris ó la Marmutiña*. No me acuerdo haber tenido dias mas alegres á menos costa. Mesa franca, quarto de valde, teatro pagado... Sobre que llegué á olvidarme de que llevaba bolsillo. Quando se representó *la viuda de Padilla* tomamos un palco, y allí fué la tertulia: ¡ pero que tertulia! Lo mejorcito era mi protector y no abria la boca sino para decir una blasfemia... política! Pero yo decia, conmigo no va eso. Me llevaron al *café de Apolo* que es el salon de las córtes peculiares de la cofadria que llaman *de la fiera*. Tienen su presidente, que medixeron ser un periodista, en donde se ventilan las materias que se han de tocar en los papeles, y se ensayan á declamar contra los obispo, frayles y demas gente que usa ropa talar. El que desee no morir de la enfermedad de escrupulos váyase allá, y con que asista dos veces al año tiene lo bastante para no temer una muerte repentina. ¿ Sabe vmd. como ruedan por allí las onzas? Tan espesas como por aca las pesadumbres. Ellos tienen alguna tesorería... yo no sé donde... contra la qual libran sin miedo. Dios les pa-



que el bien que me hicieron: ellos me soportaron el gasto y anduvieron mis diligencias, sin otra responsabilidad que la de predicar en la provincia el ódio á la superstición y á la tiranía; esto es, propagar el desprecio del santuario y del trono. De parte de ellos estuvo darme la misión, y de la mía es comunicárselo á vmd. para que el público entienda esta aguja de marear, por si tal vez en tormenta semejante á la mía aspira alguno á burlarse de la furia de las olas.

*(Gazeta de la Mancha.)*

*Coruña 3 de marzo.*

Dícese que al retirarse los franceses en la semana pasada de Astorga quemaron vivo al alcalde. Este honrado español martir de la libertad debia por orden del comandante francés aprisionar á varios vecinos de su pueblo con la condicion indispensable de que fuesen de los mas ricos: No lo practicó el alcalde como se lo habian mandado. Esta indiferencia bastó para que inmediatamente atado de pies y manos fuese luego al punto arrojado á las llamas, en donde espiró víctima de la barbarie francesa.

Esta es la felicidad que queria regalarnos el indigno Bonaparte, mientras va acabando de arruinar á las naciones que han de llevar su inaguantable yugo.

*Sevilla 9 de marzo.*

El famoso Villareal, antiguo y acreditado gefe de contrabandistas en Malaga, y á quien los franceses hicieron comandante del escuadron de Guías cazadores de Malaga, que ha cometido inauditas atrocidades, fué atacado el 27 último por el comandante de húsares francos toledanos, D. Feliciano Cuesta, en Navalcarnero: mató 28 hombres, y cogió prisionero á Villareal con 12 de su partida, y ademas un oficial del Estado-mayor, edecán del general Remon; los que llegaron el 12 á Badajoz, y el 15 debían ser pasados por las armas los traidores.

*Noticias del Pais.*

En los dias 13, 14 y 15 del corriente, en la Iglesia de Capuchinas, expuesto el Santísimo Sacramento en la tarde cerca del Ave Maria, se hará un triduo de rogativa á la



Santisima Trinidad con puntos de oracion, y el trisagio de los Serafines.

La fabrica nacional de fundicion de artillería y municiones de esta capital necesita acopiar para el servicio de sus hornos de nueve á diez mil quintales de leña de pino, y dos mil y quinientos quintales carbón de la misma especie; lo que se advierte al público, para que qualquiera persona que quiera entrar en la obligacion de dicho acopio acuda à la oficina del infrascrito comisario de artillería de la expresada fabrica, sita en la lonja de esta ciudad, para enterarse de las condiciones, baxo de las quales se ha de hacer la correpondiente contrata, en la inteligencia de que se verificará el remate ante la junta economica de la misma fabrica el día 15 de mayo proximo venidero á las once de la mañana.

El que quiera alquilar un almacen, y dos lugares subterranos para custodiar trigo, adecuados para mantenerse fresco, acudirá á la calle del bisba casa núm. 17 cerca de las capuchinas, en donde vive su dueño.

Qualquiera que quiera alquilar una casa grande, y buena, para un almacen, de 72 palmos de largo y 22 de ancho, y un algibe para poner azeyte, que por lo menos caben unos 400 pellejos, acudirá á la casilla del muelle al patron Juan Simo quien dará razon del dueño, cuya casa está á buen parage.

*Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palma*

De Canet en 10 dias el Laud del patron Agustin Garriga catalan, con muelas de amolar.

De Villanueva en 7 dias el Bergantin los Dolores, su capitan Ramon Altes español, con vino y aguardiente; y el Javeque Sto. Cristo, su patron Mateo Alorda mallorquin, con aguardiente y balija.

De la Torredenbarra en 7 dias el Laud del patron Juan Rabasa catalan, con vino.

De Cambrils en 3 dias el Laud del patron Ramon Beltran valenciano, con vino y aguardiente.

EN LA IMPRENTA DE VILLALONGA.